
排务会，你开得怎么样

谢顾问：

您好，我是一名刚到连队任职的新排长。上周末，

我组织本排骨干召开了我担任排长后的第一次排务

会，具体落实连队布置的任务。由于准备不足，我听了

几名班长汇报的各班工作情况，却没有弄清楚各班工

作的重点在哪里，总结讲评只是笼统地谈了几个大问

题；安排部署下周工作时，又简单地把连里的要求重复

了一遍。在讲的过程中，我明显感到几名班长心不在

焉，一名班长欲言又止。我的第一次排务会就这样草

草结束了。

会 后 ，有 的 班 长 说 ，开 排 务 会 没 必 要 ，连 务 会 布

置了任务，各班开班务会传达落实了就行；还有的骨

干 说 ，别 的 排 不 经 常 开 排 务 会 ，也 没 见 工 作 差 到 哪

里。请问，排务会真的不重要吗，新排长又该如何开

好排务会呢？

新排长 小 李

读者论苑
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1991 年，我的父亲入伍，考入原

空 军 电 讯 工 程 学 院 卫 星 通 信 专 业 。

2021 年，我在高考志愿上写下“空军

工程大学”，选择从军，追逐梦想。这

些年，父亲陪伴我的时间并不多。但

始终有一股能量，激励引导我向父亲

靠近。

还在学员时期，父亲就参加过抗

洪任务。父亲告诉我，面对洪水，他有

过畏惧，但看到身边战友一个个奋不

顾身地向前冲时，热情瞬间被点燃。

那一刻，他读懂了战友的冲锋，明白了

军人的使命。那段掺杂着泥土和汗水

的日子，令他难以忘怀。后来，他参加

过多次重大任务并受到表彰。父亲的

荣光，是我的骄傲，也是我努力的方

向。

来军校前，父亲常和我聊起军人

的故事。他说，军人的肩膀要比普通

人宽厚，因为他们需要承担更多，厚

肩膀才能扛起使命担当。初入军营，

队列训练、实弹打靶、手榴弹投掷……

每项训练，我都努力克服困难，不断

突破自己，最终取得优异成绩。现在

新训已经结束，我想对父亲说：我会

像您一样，成为戎马卫山河的“乘风”

少年。接下来，军人的故事，让我来

向您诉说。

图为孙雨含与她的父亲（上）。

军人的肩膀更宽更厚
■学员 孙雨含

军媒视窗

近期，正在热映的电影《我和我的

父辈》，讲述了不同历史时期父辈与子

女牢记初心、砥砺前行的奋斗故事。这

部电影在空军工程大学新训学员中引

起强烈共鸣。巧的是，几名学员的父

辈，也有过军旅经历。在他们身上，有

相似的精彩故事，相同的家国情怀。让

我们一起听他们讲述“我和我的父辈”。

10月 18日

追寻着你的足迹
——军校版“我和我的父辈”故事

如 果 灾 难 来 临 ，是 谁 冲 在 最 前

面？是留下“最美逆行”背影的人——

军人。那些“逆行”的身影中，就有我

的父亲。

2008 年 5 月 12 日，四川汶川发生

特大地震。恰在那时，父亲突然失去

了联系，这牵动着我们全家人的心。

后来才得知，他去了汶川执行抗震救

灾任务。他和战友们连续奋战近百

天 ，在 灾 区 与 时 间 赛 跑 、同 死 神 抢

人。抗震救灾期间，几乎每天都会发

生不可预知的情况，每天都会接到上

级下达的紧急任务。深山密林，遍地

废墟，余震不断，他们背着干粮和睡

袋昼夜搜寻，脚底不知磨出了多少水

泡……2013 年，父亲又一次执行了四

川芦山抗震救灾任务，再一次冲锋在

前。

从军 20 余年，父亲参加过各种演

习，执行过多次重大任务，每一次他都

主动请缨、勇站排头。为什么每次父

亲 和 战 友 都 那 么 坚 毅 勇 敢 、无 私 无

畏？刚开始，我总是不理解。如今，我

来到军营，渐渐明白了军人的责任和

使命。军人，就是要负重前行，就是要

在党和人民需要的时候冲锋陷阵。

新训刚开始，在烈日下练队列时，

在爬战术手被磨破出血时，我曾想过

放弃……但父亲的叮咛一直回响在我

耳畔。纵使过程并不容易，但当最后

成功地做好每件事时，成就感就会让

人无比幸福和自豪。我要像父亲那

样，做一个冲锋在前的勇士。

图为毛奕珂与他的父亲（上）。

（徐腾跃、董鲁晓、吴曦整理，图片

由作者提供）

做“逆行”的勇士
■学员 毛奕珂

来空军工程大学报到前，家里又

收 到 武 装 部 送 来 的“ 光 荣 之 家 ”牌

匾 。 这 是 我 们 家 的 第 三 块 光 荣 牌

匾 ，爷 爷 把 它 们 都 整 整 齐 齐 地 挂 在

了门上。

爷爷 1965 年毕业于原空军工程

学院，是我们家第一位军人。他常说，

当年考入军校，选择机械专业是因为

当时我们的国防机械化水平还相对落

后，希望能把所学知识用于国防建设

之中。毕业后，爷爷被分配到原空军

第二飞行学院从事航空理论教育，成

为一名教员。20 多年的教学生涯里，

爷爷编写出版了《轰-5 飞机构造》《初

教 6 飞机构造》《飞机的构造与原理》

等教学材料，其中《飞机的构造与原

理》被 指 定 为 空 军 飞 行 学 院 本 科 教

材。今年，爷爷还收到了“光荣在党

50 年”纪念章。

1997 年 ，在 爷 爷 的 影 响 和 教 育

下，父亲也选择了军营。虽然服役时

间很短，但打下的烙印很深。疫情期

间，他多次为群众上门办理业务，获评

工商银行优秀个人；扶贫工作中，他耐

心指导村民学习种植养殖方法，热心

解决村民困难问题，帮助驻地的贫困

村提前脱贫摘帽。

在我看来，爷爷和父亲是我人生

的引路人，也是我的“入伍介绍人”。

填报高考志愿时，我毫不犹豫地选择

了 军 校 。 如 今 ，来 到 学 校 已 近 2 个

月。虽然一切才刚刚开始，但我知道，

我 已 接 过 爷 爷 和 父 亲 手 中 的“ 接 力

棒”，将继续书写三代人从军报国的奋

斗“家史”。

图为崔凌瑞与他的父亲（右）和爷

爷（上）。

我的“入伍介绍人”
■学员 崔凌瑞

唱 军 歌 ，非 常 反 映 官 兵 的 精 神 面

貌。革命战争时期，我军用军歌号召群

众参军，把军规军纪编成军歌传唱，用

军 歌 弘 扬 战 斗 精 神 ，激 励 将 士 冲 锋 陷

阵、浴血沙场。和平年代，军歌成为人

民群众了解军营的一个窗口，歌颂军人

无私奉献的家国情怀。开饭前唱军歌，

既是落实“队列集会有歌声”的要求，也

是 经 常 性 思 想 教 育 的 重 要 组 成 部 分 。

然而，在实际工作中，笔者感到一些单

位饭前一支歌缺乏“新鲜度”。

各单位教唱的军歌一般都有几十

首，但有的连队开饭前常唱的曲目屈指

可数，而且越来越短。有限的几首歌成

了一日三餐的“必选曲目”，一周甚至一

个月反复唱。另外，有的指挥者没有指

挥经验，在指挥唱歌时把不准节奏，下

面的官兵不看指挥、不顾音律节拍，指

挥者与唱歌者之间“你弹你的调、我唱

我的曲”。

笔者认为，饭前军歌缺乏“新鲜度”

的原因主要在于，基层干部或者值班员

对饭前一支歌的作用意义认识不深，只

是简单地理解为例行工作，没有把饭前

唱军歌视为凝聚士气、展示精气神的有

效方式；个别单位对教唱新歌不重视，

对饭前一支歌要求不高。

各级应把饭前一支歌作为培养军

人血性虎气、强化军人集体荣誉感的重

要 方 式 。 从 思 想 上 重 视 ，严 格 落 实 制

度，不要走过场；讲清饭前一支歌的历

史由来和重要意义，引导官兵自觉把饭

前一支歌唱出部队精气神；发挥骨干作

用，培养有音乐基础或爱好音乐的文艺

骨干，发挥专业特长，丰富军歌歌曲库，

始终保持饭前一支歌的“新鲜度”。

饭前一支歌要“保鲜”
■康泽秦

谢顾问答读者

小李战友：

你好！你提出的问题很具体，带有

普遍性。确实有一些排长和骨干把排

务会的地位作用看轻了。我们应清醒

地认识到，排务会是法定的会议。《中国

人民解放军内务条令》第一百六十三条

规定，排务会每月召开 1 至 2 次，由排长

主持，班长 、副班长参加，研究本排工

作。内务条令规定了排务会召开的时

间、次数、组织者、参加者和会议内容，

我们应该严格落实。

组 织 召 开 排 务 会 ，是 每 名 新 排 长

下 连 后 必 须 要 面 对 的 一 项 重 要 工 作 ，

更 是 新 排 长 迈 好 下 连 第 一 步 的 关 键 。

看 着 你 的 问 题 ，我 不 由 想 起 了 自 己 第

一 次 召 开 排 务 会 的 情 景 。 那 时 ，我 也

有着和你一样的困惑——如何才能开

好 排 务 会 ？ 下 面 ，我 结 合 自 身 工 作 经

历 和 当 前 基 层 实 际 ，和 你 分 享 一 些 个

人的认识和体会。

排务会是基层日常制度的重要内

容 之 一 ，是 连 队 行 政 会 议 中 承 上 启 下

的一个重要环节。排务会主要用于本

排 传 达 贯 彻 上 级 指 示 ，分 析 研 究 工

作，收集情况，正确决策，提高管理效

能 ，增 强 骨 干 履 职 尽 责 意 识 和 发 挥 主

人 翁 精 神 ，是 基 层 正 规 化 建 设 管 理 中

必不可少的一项内容。对于新排长来

说 ，开 好 排 务 会 ，不 仅 可 以 提 升 自 己

的 管 理 、教 育 能 力 ，还 能 最 大 限 度 地

调 动 骨 干 的 积 极 性 ，增 强 全 排 凝 聚 力

和向心力。

新排长在组织召开排务会时，如果

能注意以下几个问题，应该会收到良好

的效果。

会议流程了然于心

能否开好排务会，在很大程度上取

决于排长对于排务会的流程是否清楚。

因此，排长在排务会召开前，需要结合工

作任务和连队建设实际，与排内骨干交

换意见，商定会议议题、流程和讨论内

容，组织实施的方法及落实的措施。作

为主持人，新排长要做到心中有数，必要

时可以先列好提纲，写出先讲什么，后讲

什么，确保排务会顺利进行。

排务会开始时，排长可适当说一些

活跃氛围的话，然后进入主题，明确会

议议题并且提出要求。班长、副班长紧

接着依次发言，主要是对各班的战备训

练、日常工作、思想状况等情况进行小

结，同时可以对排长和本排工作提出自

己的意见和建议。最后，由排长进行归

纳性总结，点评好人好事，指出存在问

题，布置下周主要工作等。此外，排务

会还可根据实际需求增加其他内容或

流程，排长可灵活把握。

发扬民主善于引导

排务会是新排长展现自己能力的

一个很好的平台。由于部分新排长缺

乏组织会议的经验，在召开排务会时可

能会存在讲大话 、空话 、套话的情况。

班排的工作大都是具体实际的工作，是

直接面对战士的工作。排长无论是布

置 任 务 还 是 讲 评 工 作 ，都 应 把 话 讲 到

位，把事讲具体，用战士们听得懂的语

言去说他们的身边人身边事。

我刚下连队召开排务会时，就曾经

陷入过自己讲得多，班长、副班长讲得

少的误区，有时甚至在讲评部署完工作

后，直接宣布散会。开过几次会后，在

与排里的老班长交流时，我才意识到这

种做法是不可取的。这样既可能会对

本排工作点评时有失偏颇，又不利于调

动排里骨干和战士的积极性。

因此，在召开排务会时要充分发扬

民主，新排长要学会适时启发引导，抓

住大家的关注点、疑惑点和共鸣点，并

鼓励战士们主动参与到排务会中。排

务会既是一个工作讲评会，又是一个思

想交流会，对班长、副班长发言中提出

的正确意见和建议给予充分肯定，并及

时采纳，对有些偏激甚至错误的发言，

给予正确引导，努力营造畅所欲言的良

好氛围。

在排务会中，还可能会出现一些有

争议的问题。出现这种情况时，排长应

及时给予正确的引导。对于一些偏离

主题的争论，排长要及时制止，并将话

题引到正轨上来。对日常工作中出现

的各类情况和问题，排长要善于归纳总

结，对于怎样处理问题、解决问题要做

到心中有数。

另外，在排务会上可以多一些表扬

的声音，多发现战士们的闪光点。排长应

留心观察排里的每一名战士，把每个班、

每名战士的进步都看在眼里，尽量让每名

战士在排里都有露脸的机会。在批评时

尽量控制讲话的语气和态度，确保客观、

公正，对于确实需要批评的战士，排长应

该加强心理疏导，让他们能够正确对待自

己存在的问题和不足，以更加积极健康的

心态投入到工作、学习、训练中去。只有

这样，排长才能掌握开好排务会的主动

权，有针对性地开好排务会。

善开短会开出实效

值得注意的是，参加排务会的班长

同时也会参加连务会。因此，在召开排

务会时，排长应尽量避免重复与连务会

相 同 的 内 容 ，把 议 题 集 中 到 本 排 工 作

上。前不久，我在检查基层行政例会组

织 情 况 时 发 现 ，有 的 排 长 在 开 排 务 会

时，对连务会上已经提出过批评的人还

反复批评，对连务会上强调的问题反复

强调，既没有开出本排的特色，又没有

对排里的工作进行细化布置，使得排务

会效果十分有限。

最后，召开排务会的时间不宜过长，

周末晚上本就时间有限，连务会、排务

会、班务会往往连着开，容易让战士们心

生抵触。有的新排长不管班长们爱不爱

听，讲起事情来滔滔不绝，造成时间上的

拖延，最后不仅会影响会议效果，还挤占

班务会的时间，甚至出现没时间召开班

务会的情况。在召开排务会时，排长一

定要对会议流程和内容进行合理安排，

把排务会开短、开好、开出实效。

（执笔：陆军第 75集团军某旅政治

工作部主任 张旭馗）

武警湖北总队

黄石支队为各基层

中队建设了富有特

色的俱乐部，丰富

官 兵 业 余 文 化 生

活。图为 10 月 17

日，战士们在俱乐

部跳舞机上进行比

赛。

谢定安摄

新排长，你准备好了吗⑤


